

Compañera
ANITA LAGOS
Presente.-

**INFORMATIVO /
SOCIALISTA.**

**COMUNAL
TALCAHUANO**

Talcahuano * Año 2 * Nº10 * Octubre 1994



ELECCIONES GENERALES



A Retomar las Banderas del SOCIALISMO Allendista...¡YA!

**FUERZA SOCIALISTA
¡¡ ADELANTE !!**

**Estatuto de Atención Primaria en Salud Municipal.
Nuestra Visión Socialista**



**SOCIALISTAS
Y EL MUNICIPIO**

**Ecologistas
A LA OFENSIVA.**

**En Abril veremos:
cuantos pares son
tres moscos...**



**COLEGIO DE
PROFESORES
DE CHILE.**

Sus Problemas e
Inquietudes

**Las Caídas del
"Schaulsóhn"**

La familia socialista

• EDGARDO CONDEZA



La vigencia del pensamiento socialista en Chile se expresa en las reuniones de base del PS a lo largo del país.

Con poca comunicación entre ellos, y muchas veces sin ningún contacto, los socialistas de Calama, de Talcahuano, de Penco o Chaitén tienen los mismos ideales, inquietudes y pensamientos. Representan el cimiento en que se funda el partido y su fuerza y capacidad futuras.

En locales pobres, financiados con aportes modestos, se desarrolla la vida del PS. Una mesa o un antiguo escritorio y un conjunto de bancas de pino forman generalmente todo el mobiliario. En las murallas fotos de Allende, algún cartel de la época del No, un afiche de las elecciones libres. No falta el medio para calentar agua para un té o para freír, de vez en cuando, unas sopaipillas.

Curioso partido éste, que a la mayoría de sus adherentes el militar en él ha traído más problemas que beneficios y en el cual la militancia de base se expresa con más fuerza defendiendo la libertad, perseguidos por una dictadura, que formando parte de un gobierno. Es que la mayoría de sus partidarios no están en él por intereses personales, sino por profundos ideales.

11 de septiembre de 1994.
Reuniones del PS en dos de las comunas más pobres de Chile: Curanilahue y Lota.

En Curanilahue se inaugura un monolito con una frase de Allende "... tengo la certeza de que mi

sacrificio no será en vano..." Es una placa sencilla de metal, puesta sobre un pedestal con el estuco aún húmedo. En esa mañana que amenaza lluvia, los discursos de los dirigentes locales, algunas canciones, un público de sufridos mineros y sus familias, silenciosos e interesados. Pero un aplauso caluroso estalla cuando se anuncia que la calle en que estamos llevará el nombre de Salvador Allende.

En la tarde hay una reunión de reflexión en Lota. En este día de recuerdos, de dolor, los socialistas de Coronel traen un regalo a sus compañeros: dos ceniceros de vidrio. Una joven de Talcahuano obsequia al local un retrato de Allende pintado por ella. Calidez en una reunión sin más objetivos que compartir sentimientos.

Una joven universitaria de 1973 hoy está presente junto con su hija y su nieto. Dice que a pesar de tantos años, nunca ha podido comprender la dimensión de lo sucedido. Lo resume en el destino del rector de su Universidad de Concepción en la isla Dawson. ¿Por qué? ¿Cómo pudo suceder?

El viejo líder sindical asiste acompañado por su hijo profesional. Extraña el que las relaciones fueran más solidarias antes, reclama una mayor cooperación entre los compañeros, un apoyo más grande entre las familias. Recuerda como cualidades fundamentales del Presidente Allende, a quien conoció mucho, su

lealtad, su dedicación a los postergados y su preocupación por los problemas concretos de los pobres: alimentación, vivienda, salud.

Le gustaría que hubiera más comunicación entre los dirigentes. Si muchos de los militantes de base carecen de instrucción suficiente, ¿no se deberían explicar en forma más sencilla los conceptos para que todos los entendieran?

Un joven reclama porque les falta educación, quiere comprender más, le gustaría ver más unidad.

Un profesor (siempre hay muchos profesores en las reuniones del PS) pregunta qué jóvenes estamos formando, cómo profundizar los valores de solidaridad por sobre el consumismo.

Para un viejo minero la vigencia del socialismo se basa en la preocupación por el conjunto de las personas y no en el interés solamente individual.

En fin, la potencia del PS se expresa en la fuerza y semejanza de ideas de sus bases, su sana rebeldía constructiva, en el desinterés y altruismo, su capacidad de transmitir esperanza, en el creer en un futuro mejor, generoso y solidario.

Sobre todo radica en la fe en el cambio positivo del ser humano, por el cual el sacrificio de las generaciones precedentes nunca será en vano.

* Médico, miembro de la Comisión Política del PS.

CONVOCATORIA A AMPLIADO COMUNAL

SABADØ 29 DE ØCTUBRE

18.30 HØRAS

CØLØN 1326 2º PISØ



SOCIALISTAS Y EL MUNICIPIO

La Secretaría Nacional de Desarrollo Regional y Local de nuestro Partido convocó a todos los Consejeros Regionales, Alcaldes y Concejales Socialistas a la Segunda Jornada Nacional sobre el tema: "Municipios: Solidaridad y Pobreza". Este importante evento de Mandatarios Socialistas se realizó el pasado 21-22 y 23 de Octubre en el Canelo de Nos. Cabe recordar que la Primera Jornada se realizó en la capital de nuestra provincia el año pasado y, en esta se decía que "era necesario que los militantes del PS y en particular su Secretariado Nacional de Desarrollo reflexionen y operacionalicen acciones que en el horizonte de una cada vez más sustantiva expresión y concreción de democracia y equidad social- contribuyan a satisfacer necesidades económico-sociales que mejoren calidad de vida y de medio ambiente de todos los habitantes, pero especialmente de los sectores populares urbano y rurales que viven en situación de pobreza crítica".

Este llamado sigue hoy aún más vigente. El gobierno del señor Frei Ruiz-Tagle ha reiterado que la descentralización y el desarrollo de las regiones son objetivos fundamentales de su acción, que la profundización de la descentralización es necesaria para acercar las decisiones a quienes éstas afectan, vale decir, a los ciudadanos en el ámbito de su comuna y su región.

En este proceso, en cada región es necesario evaluar el desempeño de los gobiernos regionales en términos de su fortalecimiento y de las capacidades de movilización de recursos para el crecimiento económico y desarrollo regional. Valorar su capacidad en articular su acción con actores sociales de la región, con las Gobernaciones y los Municipios.

En la comuna, desde las elecciones municipales a la fecha, se trazan fortalezas y debilidades en la acción edilicia que es necesario que los SOCIALISTAS valoremos en la perspectiva de la modificación de su Ley Orgánica Constitucional.

Además, hoy los Municipios están siendo requeridos a ser la institución eje en el Programa Nacional de Superación de la Pobreza.

En este contexto, nuestros Consejeros, Alcaldes y Concejales contribuirán con opiniones y propuestas Socialistas para que el Municipio sea una eficiente y participativa institución en términos de llevar a cabo programas de superación de la Pobreza. Es necesario conocer como en Municipio acciones programas de Políticas Sociales, saber el monto de los recursos asignados, así como los criterios de focalización hacia los grupos más necesitados

OBJETIVOS LOGRADOS DE LA JORNADA :

- * Fueron un espacio para propuestas que retroalimenten a la Conferencia de Proyectos del PS
- * Fueron una contribución partidaria a las próximas elecciones municipales, perfilando y diseñando el más óptimo itinerario.
- * Contribuirán a relevar la participación ciudadana y vecinal como eje democrático en la vida comunal y regional.
- * Permitieron evaluar las principales acciones realizadas por gobiernos regionales y Municipios.
- * Contribuyeron al diseño de políticas que den un nuevo impulso a los gobiernos regionales y a los Municipios en la perspectiva de una real descentralización y de mejor calidad de vida.
- * Generaron propuestas para acceder a mayores espacios y modalidades de participación ciudadana en el escenario regional y comunal.
- * Finalmente, la Jornada Nacional será un elemento organizador de la presencia SOCIALISTA en el ámbito regional, provincial y comunal, particularmente destacando la participación de la ciudadanía en las tareas solidarias y de desarrollo.

Los SOCIALISTAS de Talcahuano, constituidos en la segunda fuerza política de la comuna y primera de la izquierda, implementaremos las conclusiones de este importante evento partidario en la perspectiva de lograr una mayor inserción en la ciudadanía y recobrar la Alcaldía para el Socialismo Progresista. *****



DEMOCRACIA DIRECTA DESDE LA COMUNA
¡CLAMOR SOCIALISTA!

PROFESORES

Problemas e Inquietudes



FERNANDO S. AGURTO

LA EDUCACION es una función social-histórica irrenunciable de las naciones.

Desde épocas remotas, esta tarea le fue confiada al núcleo familiar. La escuela es una institución relativamente nueva que ha asumido el compromiso de formar a las nuevas generaciones, siendo en este contexto, el **profesorado** el principal agente educativo.

Las sociedades que postulan al desarrollo en nuestra época, asignan los recursos económicos suficientes para que estos loables propósitos se concreten. Es decir, la Educación es una decisiva palanca para el progreso y adelanto del mundo contemporáneo.

Sabido es que nuestro país, al promediar este siglo, tuvo un alto nivel educativo y cultural en el concierto latinoamericano. Sus avances fueron el producto de la preocupación de las organizaciones sociales y, en especial, del magisterio. Sin embargo, todo lo logrado en la educación chilena fue progresiva y sistemáticamente destruido por el régimen dictatorial. Ello, porque el Estado renunció a la obligación de asegurar una Educación eficiente para todos los habitantes de este suelo. En el intento de generalizar su privatización, buena parte de ella ha pasado a manos del **mercado**.

La crisis se agravó cuando en 1981 se impuso la municipalización del servicio educacional, haciendo descender así -aún más de manera incuestionable su calidad. Como consecuencia inmediata de este atentado cultural, los maestros perdieron su estabilidad en el cargo y, cada una de las conquistas profesionales y sociales logradas a través de años; sus dirigentes fueron perseguidos y las exoneraciones masivas -de preferencia- alcanzaron a los educadores que sentían un vivo compromiso con el interrumpido proceso democratizador del país.

Hoy día, los SOCIALISTAS continuamos postulando que la Educación es un problema de **todos** y que sus soluciones están ligadas a la asignación de mayores recursos al sector; a la dignificación de la profesión docente y a la puesta en práctica de una profunda reforma educacional en el marco del nuevo escenario que -con sus actores- estrepitosamente se desplazan hacia la inauguración de un nuevo milenio.

En su oportunidad señalamos que el mal llamado Estatuto Docente legislado en 1991, no resolvería los problemas de la Educación y los Educadores porque, en lo fundamental, no apuntaba a dar respuesta a las demandas todavía vigentes: estabilidad en el cargo; remuneración mínima acorde con las necesidades propias de quienes sus

(continúa al lado)

LA COMUNA, EL PARTIDO Y

SALVADOR ALLENDE



JAIME ORTIZ M.

EN esta fase de reconstrucción y reunificación del SOCIALISMO en Talcahuano -por la superación de sus viejos problemas- nuestro Partido ha sido un lento interlocutor de los grandes temas que han sacudido a nuestra comuna en la dinámica de cambio que ha experimentado el conjunto del país en su estructura político-económica y social.

Esta comuna -otrotra pujante y dinámica- núcleo y polo del desarrollo que comprendía desde la zona central hasta el sur de Chile, le han sacudido sus cimientos y en sus entrañas se desenvuelven altas tasas de analfabetismos, de indigencia del orden del 16.5% en circunstancia que la media del país corresponde al 9%, de pobreza del orden del 47.5% cuando la media del país es del orden del 32.7% y esconde tras su fachada de **comuna industrial** tasas de cesantía del 11.2%, superando la media de la octava región que incluye comunas pauperizadas, rurales u otras como las comunas mineras del carbón; esconde también los contratos temporales y los bajos sueldos que no guardan relación con su estructura productiva y ganancial. Junto a ello, los problemas de Salud, de Vivienda y de su elevada contaminación exigen de una vez por todas de la participación ciudadana, del ejercicio de la **democracia directa**, en la búsqueda de la solución de sus propios problemas y así poder proyectar la comuna que queremos vivir como una razón básica de la **democracia** y sentido de pertenencia del porteño a su comuna.

Sin embargo, y muy por el contrario, en una estrecha oficina municipal en estos instantes, sin un diagnóstico global y acabado (por inconsulto) un oscuro y anónimo funcionario está decidiendo la suerte de la comuna y

(continuación "LOS PROFESORES...")

tentán la función; aumento sustancial Presupuestario para la Educación; resguardo y perfeccionamiento de los derechos adquiridos; descentralización y desburocratización del MINEDUC en materias claves de su gestión; perfeccionamientos masivos, etc.

Las demandas por ahora no satisfechas por el sistema democrático forman parte de la llamada Deuda Social. ¿HASTA CUANDO?...**

**FUERZA SOCIALISTA
¡¡ ADELANTE !!**

Ecologistas A LA OFENSIVA.

MARIO GOMEZ SMITH

El Comité Ecológico de Talcahuano, que preside el Técnico Pesquero Juan Hernández Aguayo, viene luchando desde Febrero de 1988 por la descontaminación del Puerto y la zona de la Región del Bío-Bío, en atención a la enorme gravedad que significa para la población que se esté vaciando alrededor de 20 millones de mts.cúbicos de residuos industriales líquidos, con una altísima concentración de materia orgánica, sustancias químicas y sangre de pescado en ambos puertos. Sin considerar el aporte del alcantarillado que está vaciando cerca de 20.000 M3 / día de aguas sin ningún tipo de tratamiento y, por otro lado, tenemos en Talcahuano las diferentes industrias contaminando con sustancias químicas, metales pesados y fenoles.

"El mar está convertido en un basurero- declararon en Conferencia de Prensa a los medios de comunicación los dirigentes del Comité- olvidándose de manera consciente o inconsciente que éste es un ser vivo y productor de proteínas y que la pesca se realiza en su mayor parte cerca de la costa, así como el desove o reproducción de la mayor parte de las especies".

Los afanes de éste Comité no están motivados por una orientación romántica, de carácter idealista, que anteponga la defensa ecológica en desmedro del desarrollo. Tampoco basan su acción en una lucha enconada entre ecologistas y empresarios e industriales.

"Nuestras profundas motivaciones -argumentan sus dirigentes- están basadas en criterios científicos e humanistas que hacen plenamente factible una relación dialéctica entre desarrollo y ecología, mediante la aplicación de un desarrollo sustentable que complemente ambos términos, en resguardo directo del patrimonio ecológico de nuestro puerto y de la región".

El COETAL, en atención a sus objetivos básicos, para descontaminar toda el área del Canal "El Morro", se permite entregar a la comunidad tres Propuestas para Proyecto, interdependientes y factibles de realizar:

- 1.- PROYECTO RUTA VERDE COSTERA entre Talcahuano y Penco.
- 2.- PROYECTO PARQUE NATIVO, con áreas verdes entre Avenida Colón y las aguas del Canal Artificial. Un Complejo Recreativo y Cultural. Un Complejo Artesanal que funcione y expenda permanentemente la artesanía mapuche y marina, fundamentalmente. Un Parque de Entretenimientos. Una Concha Acústica para la realización de espectáculos variados. Dos Piscinas. Un Terminal de Buses Interprovincial y un Laboratorio de Análisis de Muestras.
- 3.- PROYECTO CENTRO DE NAVEGACION TURISTICA.-

El Comité, está integrado además por Mario Gómez Smith, Wilfredo Mora Jamett, Alberto Rosel Correa, Helia Retamal Reyes, Héctor Bravo Canales y Marmaduke Espinoza Bastías y sus Propuestas están siendo entregadas a todos los organismos vivos de Talcahuano. *****



JS

JUANITO
ARAVENA

PRESIDENTE REGIONAL
JUVENTUD SOCIALISTA

"Nos hemos visto fortalecidos por que la gran mayoría del Partido nos ha entregado su apoyo. Han reconocido en nosotros un ejemplo de como ellos pueden enfrentar y resolver los problemas que el Partido tiene en la región".

UN grito de rebeldía en contra del nuevo estilo de "hacer política" recorrió la octava región. Los jóvenes SOCIALISTAS de la NUEVA izquierda, con el recuerdo de Miguel Enríquez y Rodrigo Ambrosio, con el ejemplo de Camilo Torres y Carlos Torca y la consecuencia de SALVADOR ALLENDE gritaron a viva voz que no "estaban ni ahí con los políticos de corbatas y ternos grises que dicen algo y hacen lo distinto por conseguir un pituto, ni tampoco con aquellos dirigentes juveniles que olvidaron principios por tener un celular".

¡¡BASTA!! es la hora de la izquierda, somos SOCIALISTAS, pregonaba el líder de estos jóvenes idealistas que retoman las banderas del SOCIALISMO ALLENDISTA ante la mirada incrédula de quienes -confiando en el "marketing publicitario"-se sentían ya triunfadores en la contienda electoral.

Sin embargo, JUANITO sonreía confiado. Así lo vimos el día de la elección en nuestro local partidario, compartiendo su tiempo con los jóvenes como con los viejos del Partido.

JUANITO nació y se forjó políticamente en Talcahuano. Se "asomó" en el Partido durante los difíciles años de la clandestinidad y todo cambió. El ritmo de trabajo del Partido adquirió el ritmo impetuoso de trabajo de ese "quinceañero" que era destinado a la B.E.C., cuando por hacer un rayado callejero se podía perder hasta la vida. JUANITO, al poco andar se convertía en el segundo hombre en importancia en el Partido. Hoy, ocho años después, con una vasta experiencia en la orgánica, lo encontramos convertido en el flamante Presidente Regional de la J.S. y, JUANITO no ha cambiado: "Queremos una juventud de izquierda con espíritu crítico que sea capaz de ser movimiento y ruptura". "Debemos ser irreverentes, rebeldes y no pedir permiso a nadie. Decir que los nuevos tiempos no tienen nada de nuevo". Así es JUANITO y los jóvenes SOCIALISTAS que integraron su lista y arrasaron en las elecciones internas del Domingo 23. Mientras existan jóvenes así podemos exclamar con satisfacción:

¡¡AUN TENEMOS PARTIDO, COMPAÑEROS!!

(Continuación "LA COMUNA, EL PARTIDO Y ...")

un oscuro y anónimo funcionario está decidiendo la suerte de la comuna y de sus 248.543 habitantes en un Plan de Desarrollo Comunal; otro está planificando el Presupuesto Comunal del período año 1995 y pronto también nos sorprenderán con el Plano Regulador de la comuna. **¿Es ésta la Democracia que merecemos?...NO**, no es ésta la Democracia que queremos y por la cual luchamos los SOCIALISTAS hasta conquistarla. Estas son las formas heredadas de los Alcaldes designados, de aquellos iluminados que desconfían de la creatividad del Pueblo, de los que enajenándoles los derechos democráticos tutelan a la sociedad y piensan por ella -inconsultamente- en beneficio y lucro de algunos pocos. Estos **re sabios dictatoriales** son los que debemos superar... Es momento que hable el Pueblo, que se expresen las Juntas de Vecinos, los Sindicatos, las Mujeres, la Juventud, las Organizaciones Funcionales, el Partido y que juntos proyectemos la Cultura y la Calidad de vida que deseamos construir.

Es momento que el Partido-como instrumento del mundo social- sea una guía para la acción. Que logre superar su actual estado de inmovilismo y logre articularse en la vanguardia que el Pueblo de él espera. Que se reencuentre con su rol histórico y esté al servicio del mundo popular y de sus reivindicaciones. Que el consenso sobre estas tareas permita construir de una vez y para siempre el instrumento que tan dignamente forjara SALVADOR ALLENDE. Es en la senda del verdadero SOCIALISMO Histórico y en los legados señeros del **allendismo** es que podemos encontrar nuestro camino como organización y lograr superar los problemas internistas que nos truncan el paso. Es el momento-entonces-que nos hable nuestro compañero insigne, nuestro primer militante, nuestro Socialista ejemplar, nuestro Presidente mártir de la República. Que nos hable **SALVADOR ALLENDE: (38º Aniversario PS, 1971)**

★ COMUNA.-

"Los militantes del Partido deben ser un ejemplo. Necesitamos compañeros que haya una activa participación popular en las comunas, de manera tal que la solidaridad, la preocupación por los problemas públicos esenciales; del barrio, del sector, de la población, porque tenemos que animar una nueva comuna, base esencial de la actividad del Estado Popular".

"Necesitamos democratizar a los servicios públicos, para hacer con su trabajo Cultura y Recreación para el pueblo. Necesitamos planificar la economía sobre la base de una concesión integral". "Sólo un pueblo disciplinado y consciente, con un alto nivel político, será capaz de hacer lo que anhelamos y necesitamos realizar. Y los SOCIALISTAS tienen la obligación de hacer de este año el año de la discusión ideológica, de la elevación del nivel político, de toda nuestra militancia, para llevarla junto con los otros partidos a la gran masa chilena; para que nadie que de **ausente del diálogo** y de la gran tarea colectiva que tenemos". "Esta es la respuesta de un pueblo consciente(...) que va a construir con su calor, su pasión y con sus

propias manos su propio esfuerzo".

★ PARTIDO

"Un Partido sin juventudes es un partido sin destino, sin futuro". "No deseo un Partido **sometido, incondicional**. Quiero un Partido crítico, pero para que tenga derecho a crítica tiene que ser primero en el ejemplo, en el sacrificio, en la voluntad revolucionaria, en la solidaridad y en la **unidad**".

"Por eso, como militante Socialista y compañero Presidente de Chile, no puedo pedir otra cosa a Uds., mis hermanos en la idea y en la acción, que hagan del Partido un instrumento duro, firme y acerado. Que el Partido sea monolítico en cuanto al pensamiento ideológico, pero que haya una auténtica y amplia democracia interna que permita disentir dentro de la vida partidaria, con respecto a la opinión de cualquier compañero; pero que **fuera de la vida** del Partido no haya más que SOCIALISTAS defendiendo la línea, la táctica y la estrategia del Partido". "Así quiero al Partido -un Partido duro, acerado, flexible, combatiente, con centralismo democrático y auténtica conciencia revolucionaria".

★ LLAMADO

"Por eso, compañeros SOCIALISTAS. Yo los llamo con pasión de viejo militante a que apretemos las filas, a que tengamos una actitud ejemplar de responsabilidad, a que no perdamos la calma, que no nos dejemos provocar, pero que tampoco retardemos el paso. Tenemos que recuperar el tiempo perdido y restaurar muchas heridas y paliar mucho dolor. Tenemos que hacer de Chile un crisol de esfuerzo, tenemos que hacer de la Patria un laboratorio de ideas. Tenemos que incorporar al proceso de desarrollo nuestro, la técnica y la ciencia -de donde venga- tenemos que tener orgullo de ser chilenos, pero también luchar por la emancipación del continente nuestro. Tenemos que ser hombres y mujeres del presente para que sea posible construir con nuestras propias manos el mañana". *****

JAIME ORTIZ MUÑOZ
SOCIÓLOGO

Secret.Gral.Comunal PS



RECONOCIMIENTO LEGAL

ULTIMA HORA.- En reunión convocada por el Comité Provincial el pasado Jueves 27 de Octubre y con la presencia de 7 dirigentes de esa estructura y 14 dirigentes de este Comunal Talcahuano, incluido el Presidente Comunal de la JS, se comunicó la Resolución de **RECONOCIMIENTO** al Comunal que preside RAMON CARRASCO. Esta Resolución -que se hizo esperar un largo año- fue comunicada además, personalmente, por el Encargado Nacional de Organización, Cro. **LUIS GUZMAN. ★★**

CENTRALISMO Y PROVINCIANISMO



ALEJANDRO WITKER

Quiero despejar toda duda; estoy decididamente por acabar con la conocida sentencia que Santiago es Chile. Creo firmemente que sin profundizar los procesos de descentralización del Estado chileno, el fortalecimiento de los poderes regionales y municipales, no lograremos un desarrollo que integre y potencie al conjunto de la nación.

Con esta toma de posición me propongo discurrir sobre ciertos mitos regionalistas. Se sostiene que una cura efectiva para los males del centralismo sería privilegiar candidaturas "nativas" al Congreso Nacional como garantía de compromiso y eficacia legislativa. La experiencia histórica de los socialistas demuestra que el compromiso y la eficacia de los parlamentarios poco o nada ha tenido que ver con su condición de "nativo", sino más bien, con sus aptitudes políticas y profesionales.

SALVADOR ALLENDE, que casi toda la vida residió en Santiago, fue Senador por ambos extremos del país y por Valparaíso y en las tres regiones dejó huellas perdurables en la defensa y promoción de sus potencialidades y anhelos. Raúl Ampuero, chilote, fue un notable Senador por el Norte Grande. Aniceto Rodríguez, santiaguino, dejó honda huella como Senador de las provincias australes. Salomón Corbalán, natural de Victoria, surgido a la política en Concepción, fue el gran artífice del despertar campesino en O'Higgins y Colchagua. Entre los diputados podrían citarse muchos ejemplos. Como puede verse, la clave para una región no está en llevar al Congreso Nacional al nativo más insistente sino a la mejor representación posible.

Otro mito es el reclamo por cupos en el gobierno central para "nativos" regionalistas. La demanda, si bien alude al conocido desprecio metropolitano por los "provincianos", carece también de significación estratégica. Es

Nació en Chillán, 1933. Militante del PS desde 1950. Exonerado. Preso político años 1973-1974. Exiliado en México años 1974-1989. Doctor en Historia. Profesor Universitario. Autor de varios libros: "Prisión en Chile", 1975; "Los trabajos y los días de Recabarren", 1976; "Chile, Política y Sociedad", 1978; "Salvador Allende: Tiempo y Camino", 1989; Co-autor de "Historia del Movimiento Obrero Latinoamericano", 1984; "Bibliografía Latinoamericana de Política y Partidos Políticos", 1987., etc. Premio Internacional de Ensayo Casa de las Américas, 1976. Director del Proyecto editorial Archivo SALVADOR ALLENDE.



obvio que la presencia de iquiqueños, chilotos o penquista en ministerios y embajadas—si bien haría justicia a algunos talentos postergados—no cambiaría en nada los fundamentos estructurales.

En realidad el PS llevó en varias ocasiones a cuadros de provincia al gobierno. Durante el Frente Popular fueron ministros un penquista, (Rolando Merino) y un chillanejo (Pedro Poblete Vera); en el corto período de participación en el gobierno de Ibáñez, el PS llevó al ministerio a un talquino (Enrique Monti) y, por cierto, nada sustancial cambió en la relación perversa de la capital con el interior del país.

No es por ahí donde deben alzarse los reclamos regionalistas, sino más bien por la ruta que conduzca a crear una fuerte y clara política regional más interesada en construir nación que en utilizar resentimientos como plataformas más personalizadas que trascendentes. Y con el agravante de servir de confirmación a la identificación que los capitalinos hacen del horizonte ingenuo y precario de la "mentalidad provinciana".

En rigor, sostener que el mejor parlamento para una región es el que nació, vive o reside en la región y que deben exigirse cuotes regionalistas en el gobierno de la República, es en esencia **provincianismo** en su más devaluada acepción.

Al Congreso Nacional y al gobierno deben ir hombres y mujeres de la mayor excelencia para luchar por la reestructuración del poder político, lo que no se logrará sólo con el regionalismo mitológico. Es necesario recordar que la regionalización chilena no es una respuesta a identidades histórico-culturales sofocadas desde un centro, sino una decisión político-administrativa en función del desarrollo de la nación.

La región, dice la Enciclopedia Internacional de Ciencias Sociales, es una área homogénea que posee características físicas y culturales "distintas" de las áreas que la rodean. Como subraya Juan Beneyto: "La región necesita historia; es producto de una experiencia secular de convivencias organizadas".

En este marco las justas demandas regionales sobre presupuesto, atribuciones, fomento deben ser sostenidas con energía y constancia, con sentido de nación y con altura de estadista.

Sólo así podremos enterrar la leyenda negra del "provincianismo". *****

Los SOCIALISTAS Porteños y



la
salud



MUNICIPALIZADA.

LOS Socialistas de Talcahuano queremos alertar responsablemente a la ciudadanía acerca de la tramitación que está sufriendo el Proyecto de Ley que establece el **Estatuto de Atención Primaria de Salud Municipal** y el entrabamiento de parte de la oposición en la Cámara de Diputados, quienes, manifestando su total negativa a que surja un Estatuto de este tipo rechazó todos los articulados del Proyecto. A los Socialistas de Talcahuano nos preocupa el serio riesgo de que, dada la mayoría circunstancial de la oposición por la presencia de los Senadores designados, el Proyecto de Ley sea finalmente rechazado por la Cámara de Senadores.

Ante la gravedad de tal circunstancia, el Partido Socialista reitera su convicción en el sentido de que el mejoramiento de la Atención Primaria de Salud, que se realiza en los cientos de consultorios y postas rurales a lo largo del país, requiere de la aprobación de este proyecto, el que en otras cuestiones, contempla las siguientes disposiciones:

- a) Establece un nuevo régimen de financiamiento que implica, en la práctica, una inyección anual de recursos al sector de la Salud Municipalizada, de aproximadamente \$8.000 millones, los que son indispensables para mejorar el servicio y paliar las deudas que los Municipios tienen en el sector Salud.
- b) Define un nuevo régimen de administración de los establecimientos de salud primaria que, sin alterar su dependencia municipal, se orienta a la creación de un sistema nacional de salud primaria, con normas claras y coherentes a lo largo del país.
- c) Regula la relación laboral de los casi 20.000 funcionarios que laboran en postas y consultorios municipalizados, estableciendo deberes y derechos de los mismos.
- d) Crea una carrera funcionaria al interior del sistema, que reconoce años de antigüedad, experiencia, condiciones en que los funcionarios desempeñan su trabajo, la capacitación de los mismos, entre otros factores.
- e) Establece una vinculación expedita entre la Atención Primaria de Salud Municipalizada, y el resto del sector salud dependiente de los Servicios Regionales de Salud, con el propósito de aumentar la diligencia y eficacia en la atención de la población.

Todos los aspectos señalados precedentemente, y muchos otros que contempla el proyecto de ley, sin duda acarrearán una más oportuna y mejor atención de salud para los chilenos.

Por los mismos, su eventual rechazo constituiría un duro golpe de la oposición al serio esfuerzo que el gobierno de la Concertación realiza para mejorar la atención de Salud.

Por ello, los Socialistas de Talcahuano alertamos a la ciudadanía que, de prosperar el rechazo al **Estatuto de Atención Primaria de Salud** por parte de la oposición, el gobierno no tendrá otra opción que retomar la administración de todos los establecimientos de salud actualmente municipalizados y, los Socialistas seremos los principales impulsores de esta iniciativa.

Necesidad de Cambios en Salud